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 علامات الاسم        

 

 
 أقسام الكلام                     

 

 

 اسم         فعل          حرف            

 
 من علامات الاسم

 

 

 من علامات الإسم :

 اقترانه ب ) ال التعريف(   .   -1

 قبوله التنوين  .   -8

 دخول حرف الجر عليه .   -3

 



  : ما يكون في أوله الاقترانه ب أل التعريف 

،  نمرالبيت ، ال،  علماءالمدينة ، ال، دوابالكتاب، المثل : 

 زاار. الأ،  فائزالحديقة ، الرجل ، ال

 

  ما يكون في أخره تنوين .قبوله التنوين : 

    -التنوين ينقسم إلي ثلاث :

 

 

  سرتنوين فتح             تنوين ضم          تنوين ك 

 

 . ا  ،سير ة  حساسي ا ،استناد،  ا  ، كتاب ا  طرف : مثل /تنوين فتح  -
  ة .عريق، ف  ، مختل ف  ضعي ،ر  ، غفوز  : مثل / عزيتنوين ضم  -
 .ز  حاج، ة  ، مدرسة  ظالم،  ن  سجو: مثل/ تنوين كسر  -

 

  العمل  من عاد أبي/ مثل : دخول حرف الجر عليه 

 اسم حرف جر                                       

 

 :  الاسم المعرف ب أل لا ينون . ملاحظة

 

 



 أنواع الأسماء: 

زينب ، إبراايم ، محمود محمد ، مثل : اسم علم ،  -1

 ، مراد ، أحمد ،خالد ،عمر ، أسماء .

الطالب ، العامل، ) مثل : اسم معرف ب) ال (  -8

 . ( المعلم ، الشجرة 

اذه ، اذا ، اذان ، اؤلاء ) مثل : ، أسماء الإشارة  -3

 . ( تلك ، أولئك ، ااتان ، ذلك ،

الذي ، التي ، اللتان ) مثل : ، الأسماء الموصولة  -5

 .(،اللائي الذين  ، اللواتي ،اللاتي  ، اللذان

ثمار العلم ، غرفة  مثل :المضاف إلى المعرفة ،  -4

 الصف ، ساحة الحديقة .

 الضمائر  -6

 

 الضمائر تنقسم إلي                      

 

 

 ضمائر متصلة                              ضمائر منفصلة

 

         

 

 

 



 

 ضمائر المتكلم       

 

 

 

 الضمائر المتصلة تنقسم إلي                

 ضمائر المخاطب                                                       

  

 ضمائر الغائب   

 

 

 ضمائر المتكلم                                 

 

 أنا                            نحن                          

                

 او                   

 ام                                                

 اما     

 ضمائر الغائب                                                             

 اي                                                    

 ان               

 ض



 أنت                 

 أنت                                                

 

 ضمائر المخاطب  أنتم         

 

 أنتما                     أنتن                      

 

 

 

 

 ياء المخاطبة               ألف الاثنين         

  

 ياء المتكلم                                         واو الجماعة   

 

 ضمائر المتصلة     نون النسوة              

 نا الفاعلين                                                           

 ياء المتكلم             

 

 كاف المخاطب                       ااء الغائب                      

 

 

 ض



 النكرة والمعرفة        
 

 

 

 

 الاسم ينقسم من حيث الدلالة إلى قسمين :

 

 اسم معرفة             اسم نكرة               

 

 : حصان  ، مثل : اسم يدل على شيء غير معين ،  اسم نكرة

 . ، إنسان ، مدرسة ، مستشفى كتاب  ، كرسيرجل  ، 

 : محمد ، مثل : اسم يدل على شيء معين ،  اسم معرفة

 الذين ، النصر ، غزة .عبدالله ، الذي ، اذا ، الرجل ،

 

 المعرفة سبعة أقسام اي : 

او اسم نكرة دخلت عليه أل التعريف : المعرف بـ )ال(  -1

، رجل    الرجل ، كتاب    الكتاب مثل : فأصبح معرفة ، 

 السيف . سيف   

 مثل :العلم ، اسم أو كنية أو لقب ،  -8

محمد ، أحمد ، خالد ، عمر ، سعيد ،إبراايم ، مثل : الاسم ،  -

 مكة، دبي ، غادة، لينا .

 



أبو خالد ، ابن الوليد ، أم أبو محمد ، أم علاء ، مثل : الكنية ،  -

 يوسف ، بنت الصديق .

الفاروق ، ذو النورين ، الصديق ، أمير الشعراء مثل : اللقب ،  -

 ، شاعر النيل .

 للمفرد المؤنث      اذه  تلك / مثل : اسم الإشارة ،  -3

 للمفرد المذكر         / ذلك اذا 

 للمثنى المذكر      اذان / اذين 

 للمثنى المؤنث    ااتين/ ااتان   

 والمؤنث .للجمع المذكر    اؤلاء / أولئك   

، اسم نكرة اكتسب المعرفة من المضاف إلى معرفة  -5

ليلة القدر ، دول العالم ، عبدالله ، عبد مثل : إضافته ، 

 . الرحمن ، مقاتلو القرية

  او اسم يدل على متكلم أو مخاطب أو غائب : الضمير  -4

 ثلاثة أقسام : _ الضمير ينقسم إلي 

 . الضمير المتصل  -1

 .الضمير المنفصل    -8

 الضمير المستتر .  -3

او الضمير الذي يأتي في آخر الكلمة متصلا الضمير المتصل :  -

 . ون، تسمع انتسمع ، ه  ، صور ك  ، كتاب ت  نجحمثل : بها ، 

 

او الضمير الذي يصح أن يبتدأ به الكلام ، الضمير المنفصل :  -

أنا ، نحن ، أنت  ، أنت  ، أنتم ، أنتما ، او ، اي ، اما ، مثل : 

 إيانا ، إياكما ، إياكن . إياك ،

 



او الضمير الذي لم يذكر في الكلام ، وكان الضمير المستتر :  -

 موقع في الجمة ملحوظا  

 ذاب إلى المدرسة مثل :

فعل ماض  مبنى على الفتح ، الفاعل ضمير مستتر تقديره اب : ذ

اسم مجرور وعلامة جره المدرسة : حرف جر ، إلى :  او .

 الكسرة .

اسم نكرة دخلت عليه إحدى أحرف النداء فاكتسب المنادى:  -6

يا محمد   ،    محمد  ، يا معلم       معلم  مثل : التعريف ، 

 يا بائع .    بائع ،  يا سائق      سائق  

او اسم لا يتم معناه إلا إذا وصل بجملة الاسم الموصول :  -9

       التقيته ، الذيسألت الرجل ، مثل : أو شبه جملة 

 اشتريت منه .الذي  جاء

 

  :الأسماء الموصولة اي _  

  للمفرد المذكر       الذي

   للمفرد المؤنث      التي 

 للمثنى المذكر     اللذان 

 للمثنى المؤنث    اللتان  

 لجمع المؤنث       اللاوتي ، اللائي ، اللاتي   

 لجمع المذكر    الذين  

 للعاقل      من

 .لغير العاقل      ما  

 



 الأفعال من حيث الزمن    

 

 
 تنقسم الأفعال من حيث الزمن إلى ثلاثة أقسام اي : 

 

 فعل ماض      فعل مضارع         فعل أمر   

 

 او الفعل الذي يدل على حدث حصل في الزمن : يالفعل الماض

أكل  ، شرب  ،نهض ، لعب  ، كتب  ، درس  ، نام  مثل :   يالماض

 قرأ  ، خرج  ، عاد  ، ذاب  . فهم ، شهد ، رأى .، 

  : او الفعل الذي يدل على حدث يحصل في الفعل المضارع

تجتمع حروفه في كلمة ) نأتي ( الزمن الحاضر أو المستقبل 

ندرس  ، أدرس  ، تدرس  ، يدرس  ، نذاب  ، أذاب  ، مثل : 

 تذاب  ، يذاب  .

  : شيء بعد زمن  او الذي يدل علي طلب حدوثفعل الأمر

اجلسْ ، ذاكرْ ، افهمْ، اقرأْ ، اكتب ، انهض ، نمْ ، مثل : التكلم، 

د .  أقم ، ع 

 مثل :لكل فعل فاعل يقوم به ، ملاحظة : 

فاعل الفعل الماضي والفعل المضارع / اسما  ظاارأ أو ضميرا   -

 ، مثل :

 



 مثل :فاعل اسم ظاار _ 

 قرأ الطالب القصيدة .

 على الفتح . : فعل ماضي مبنيقرأ 

 : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة .الطالب 

 مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة .القصيدة : 

 لعبت  الكرة       مثل :فاعل ضمير  _ 

فعل ماض  مبنى على السكون لاتصاله بتاء الفاعل ، لعبت : 

 والتاء ضمير متصل مبنى في محل رفع فاعل .

 بالفتحة .مفعول به منصوب الكرة : 

 

 مثل : أما فاعل فعل الأمر قلا يكون إلا ضميرا   -

 من البيت اخرج 

 فعل أمر مبنى على السكون اخرج : 

 الفاعل ضمير مستتر تقديره أنت 

 من : حرف جر ، البيت : اسم مجرور بالكسرة .

 على سلامة الوطن  احرص

فعل أمر مبنى على السكون ، الفاعل ضمير مستتر احرص: 

 أنت .تقديره 

 

 

 

 



 الأفعال الصحيحة والمعتلة   

 

 
 

 تنقسم الأفعال من حيث البنية إلى :        

 

 الفعل المعتل                    الفعل الصحيح      

 

 

  : او الفعل الذي تخلو أحرفه الأصلية من الفعل الصحيح

 :حروف العلة اي  أحرف العلة ،

 الواو/ و  ، الياء / ي  (.   ،) الألف / ا ،ى  

 

 ينقسم الفعل الصحيح إلي ثلاثة أقسام اي : 

او ما سلمت حروفه الأصلية من فعل صحيح سالم :  -1

فهم ، شرب ، شرح ، درس ،  مثل :الهمزة التضعيف ، 

 كتب ، خرج ، ذاب .

او ما كان أحد حروفه الأصلية فعل صحيح مهموز :  -8

سواء في أول الكلمة أو في وسطها أو في أخراا امزة 

 أمر، أخد ، أكل ، سأل ، وأد ، قرأ ، نشأ ، ملأ .مثل : 

 



او ما كان أحد أحرفه الأصلية : فعل صحيح مضعف  -3

وينقسم إلي قسمين مضعف ثلاثي ومضعف مضعفا  

 : مثلرباعي 

او ما كان الحرفان الأخيران اما : فعل صحيح مضعف ثلاثي _ 

 ، ادّ .    عدّ ، مدّ ، شدّ مثل : نفس الحرف ، ويأتي مشددا  

او ما كان فيه الحرف الأول مثل فعل صحيح مضعف رباعي : _ 

أي حرفان  الحرف الثالث الحرف الثاني مثل الحرف الرابع 

وسوس، زلزل ، دقدق ،زحزح ،  مثل :مكرران في الفعل  ، 

 حص .زعزع ، حص

  

  : او ما كان أحد حروفه الأصلية حرفا  من حروفه الفعل المعتل

 وعد / نام / قضى .مثل : العلة 

 

 ينقسم الفعل المعتل إلى أربعة أقسام : 

 

 معتل لفيف     معتل ناقص       معتل أجوف      معتل مثال  

 

  : فيه حرفا  من حروف   او ما كان أول حرففعل معتل مثال

 اب .وضع ، وقف ، وعد ، وصف ، ومثل : العلة ، 

  : مثل : او ما كان حرف العلة في وسطه ، فعل معتل أجوف

 ر .ا، سل ام ، قام ، قام ، صان

  : او ما كان حرف العلة فيه او الحرف فعل معتل ناقص

 .ى ، بن ى، ادى ، نه ى، رم ادعمثل : الثالث أو الأخير ،

 



  : فعل معتل لفيف واو يقسم إلى قسمين اما 

او ما كان فيه حرفين من أحرف العلة ، لفيف مفروق :  -1

مثل : الكلمة ،  الأول منهما في أول الكلمة و الثاني في آخر

 . ىفو،  ىقو،  ىعو

ما كان فيه حرفين من أحرف العلة ، او لفيف مقرون :  -8

مثل : الأول منهما في وسط الكلمة والثاني في آخر الكلمة 

 . وىر ، وى، ع وى، ك وى، ا وىن

لتحديد نوع الفعل بدقة يجب عليك الرجوع إلى  ملاحظة : 

او فعل مضارع ونريد ) يعد( فمثلا  : الماضي او أصل الفعل ، 

إذا فهو فعل معتل ) وعد ( أن نعرف نوعه ، فهات الماضي منه 

 مثال ، لأنه فيه حرف علة في أوله . 

إذا كان الماضي أمامك ولكنه فيه حرف زائد لتحديد نوعه  -

 :  مثل، احذف الحرف الزائد منه 

 فبعد حذف الحروف الزائدة يعود الفعل إلى أصله ضربنا (  )

يمكنك تحديد نوعه بسهولة فهو فعل صحيح سالم ، ) ضرب ( 

 لأن حروفه الأصلية خالية من حرف العلة .

 

إذا كان الفعل صحيحا  في الماضي فهو صحيح في المضارع و  -

 والعكس صحيح مع المعتل لأن الماضي او الأصل . ،الأمر

 

 

 

 

 



 علامتا رفع الفعل المضارع  

 
 

  : او حدث يحصل في الزمن الحاضر أو الفعل المضارع

 تذاب ، نلعب ، : مثلالمستقبل وتجتمع حروفه في كلمة نأتي 

 أدرس  يكتب .

 رفع الفعل المضارع :_  

 .بأداة نصب أو جزم يرفع الفعل المضارع إذا لم يسبق 

  : علامات رفع الفعل المضارع اي-  

 

 الضمة :  -1

 وتنقسم الضمة إلي قسمين :          

 

 الضمة الظاارة          الضمة المقدرة        

 

 مثل : رفع الفعل المضارع بالضمة الظاارة  -

 المعلم الدرس يشرح ** 

 فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاارة على أخره .

 الطالب الدرس يكتب ** 

 فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاارة على أخره .



 مثل : رفع الفعل المضارع بالضمة المقدرة  -

 المؤمن في عمل الخير دائما  يسعى ** 

 فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة 

 السفينة على الشاطئ ترسو ** 

 فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة  

 المسلم ربهيدعو **  

 فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة  

رفع الفعل المضارع بثبوت النون إذا كان من  الأفعال  -8

 مثل : الخمسة 

 وطنكم ؟تحبون ال ** 

فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال 

 ، واو الجماعة ضمير متصل مبنى في محل رفع فاعل الخمسة 

 كل صباح يغردان العصفوران ** 

فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال 

 ، وألف الاثنين ضمير متصل  مبنى في محل رفع فاعل الخمسة 

 في الملعب تلعبان أنتما ** 

فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال 

 فاعل   ، وألف الاثنين ضمير متصل مبنى في محل رفعالخمسة 

 بالحق دائما  تنطقين  نت** أ

فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال 

 الخمسة ، وياء المخاطبة ضمير متصل مبنى في محل رفع فاعل 

 



واو الجماعة كل فعل مضارع اتصلت به الأفعال الخمسة اي : 

أو ألف  تلعبينمثل : أو ياء المخاطبة يلعبون ، تلعبون مثل : 

 تلعبان . مثل : ألف الاثنتين يلعبان أو مثل : الاثنين 

 

 

   المبني والمعرب       

 

  : او الذي لا يتغير حركة آخره مع تغير موقعه من المبني

 الإعراب . 

  : او الذي يتغير حركة آخره مع تغير موقعه من المعرب

 الإعراب . 

  

 من الكلمات المبنية :             

 

 

 الأفعال        الأسماء           الحروف            

 

 المبنى من الحروف : جميع الحروف مبنية مثل :

  حرفا الاستفهام . -3حروف العطف  -8   حروف الجر -1

  : في ، من ، على ، عن ، إلى ، اللام ، حروف الجر اي (

 الباء ، الكاف ( 



ماعدا الكاف حرف مبنى على السكون علامة اعراب حروف الجر 

و أ كسرمبنى على الحرف جر اللام / ، مبني على الفتح تشبيه 

 .مبنى على الكسر حرف جر الباء / ،  الفتح

  : الفاء ، أم ، لكن ،حتى ) الواو ، ثم ، أو ، حروف العطف اي

 علامة إعراب حروف العطف ، بل، لا (  

 ، أما مبنية على السكون ) أو ، أم ،حتى ،لا ، لكن ، بل ( 

 مبنية على الفتح .)  الواو ،  الفاء ، ثم ( 

  : اي ) الهمزة ، ال  ( علامة اعراب حرفا حرفا الاستفهام

 الاستفهام مبنيان لا محل لهما من الإعراب . 

 الفعل الماضي ، فعل الأمر . الأفعال المبنية اي : _ 

 الفتح  ىالفعل الماضي يبنى عل: 

  جاء   مثل : إذا لم يتصل به شيء    -1

  فعل ماض  مبنى على الفتح .  جاء: 

 قالت مثل : إذا اتصلت به تاء التأنيث    -8

قال/ فعل ماضي مبنى على الفتح لاتصاله بتاء التأنيث قالت : 

 الساكنة ، التاء / تاء التأنيث الساكنة حرف مبنى على السكون .

 زارا   مثل :إذا اتصلت به ألف الاثنين    -3

مبنى على الفتح ، ألف الاثنين / ضمير زار/ فعل ماض  زارا: 

 متصل مبنى على السكون في محل رفع فاعل .

  الفعل الماضي يبنى على السكون إذا اتصل به أحد ضمائر

 سعت  مثل : إذا اتصل به تاء المتكلم  -1 الرفع المتحركة :

فعل ماض  مبنى على السكون لاتصاله بالتاء المتحركة ، سعت : 

 التاء / ضمير المتكلم مبنى على الضم في محل رفع فاعل 



 رأيت  مثل : إذا اتصل به تاء المخاطب  -1

رأي/ فعل ماض مبنى على السكون لاتصاله بتاء رأيت : 

المخاطب ، التاء /  ضمير المخاطب مبنى على الفتح في محل 

 رفع فاعل 

 ذابت مثل :اذا اتصلت به تاء المخاطبة  -8

ذاب / فعل ماض مبنى على السكون لاتصاله بتاء ذابت : 

المخاطبة ، التاء / ضمير المخاطبة مبنى على الكسرة في محل 

  رفع فاعل 

  قطعنمثل : اذا اتصلت به نون النسوة  -3

قطع / فعل ماض مبنى على السكون لاتصاله بنون قطعن : 

النسوة ، النون/ نون النسوة ضمير مبنى على الفتح في محل رفع 

 فاعل 

 أرسلنا مثل : اذا اتصلت به ) نا ( المتكلمين  -5

أرسل/ فعل ماض مبنى على السكون لاتصاله بضمير أرسلنا : 

 المتكلمين ، نا / ضمير مبنى على السكون في محل رفع فاعل 

  : الفعل الماضي يبنى على الضم 

 أدوامثل : إذا اتصلت به واو الجماعة  -1

فعل ماض مبنى على الضم المقدرة على الألف المحذوفة أدوا : 

لاتصاله بواو الجماعة ، الواو/ ضمير الجماعة مبنى في محل 

 رفع فاعل 

   : فعل الأمر يبني علي السكون 

  خد مثل : إذا لم يتصل به شيء  -1

 فعل أمر مبنى على السكونخد : 

 



 احملن  مثل : إذا اتصلت به نون النسوة  -8

احمل/  فعل أمر مبنى على السكون لاتصاله بنون النسوة احملن : 

 ، النون / نون النسوة ضمير مبنى على الفتح في محل رفع فاعل 

 : فعل الأمر يبنى على حذف حرف العلة 

 ادع   مثل :إذا لم يتصل به شيء ، وكان معتل الأخر  -1

 فعل أمر مبنى على حذف الواو من آخره  ادع  : 

  الفتح :فعل الأمر يبنى على 

مثل : إذا اتصلت به نون التوكيد الخفيفة أو الثقيلة  -1

    ساعدن 

ساعد/ فعل أمر مبنى على الفتح لاتصاله بنون التوكيد ساعدن : 

 الخفيفة ، النون / حرف مبنى على السكون 

 : فعل الأمر يبنى على حذف النون من آخره 

إذا كان متصلا  بألف الاثنين أو الاثنتين ، أو واو الجماعة أو  -1

 أتيا ، اقتلوا ، خذي مثل : ياء المخاطبة 

فعل أمر مبنى على حذف النون من اخره لاتصاله بألف أتيا : 

الاثنين ، الالف / ضمير متصل مبنى على السكون في محل رفع 

 فاعل 

النون من آخره لاتصاله اقتل/ فعل أمر مبنى على حذف اقتلوا : 

بواو الجماعة ، الواو / ضمير متصل مبنى على السكون في محل 

 رفع فاعل .

فعل أمر مبني علي حذف النون من أخره لاتصاله بياء خذي : 

المخاطبة ، الياء / ضمير متصل مبني علي السكون في محل رفع 

  فاعل    

 



  : الأسماء المبنية ايا 
 ./ اؤلاء/ ذلك / تلك / أولئك (  اذه) اذا / أسماء الإشارة  -1

   (اللواتي / اللاتي / اللائي // التي ي) الذالأسماء الموصولة  -8

) الهمزة / ال /  كيف / متى / أين / ماذا أسماء الاستفهام  -3

 / لماذا / ما / من /  كم ( .

 ) المتصلة والمنفصلة ( وذكرتهم سابقا .   الضمائر -5

 

 : او تغير يطرأ على أواخر الكلمات ، نتيجة دخول  الإعراب

العوامل المختلفة عليها ، ويختص بالفعل المضارع ومعظم 

 الأسماء . 

  : الفعل المضارع المعرب يكون 

إذا لم يسبق بناصب أو جازم ، وعلامة رفعه  مرفوعا : -1

 فعل مضارع مرفوع بالضمة   / يغفر مثل : الضمة 

 إذا سبق بأداة نصب  منصوبا : -8

 أدوات النصب ) أن ، لن ، كي ، حتي ( 

 الخيط الأبيض من الأسود  يتبينحتى مثل : 

 : فعل مضارع منصوب ب حتى وعلامة نصبه الفتحة  يتبين 

أدوات الجزم ) لم ، لا  إذا سبق بأداة جزم . مجزوما  : -3

 لك صدرك  نشرحألم مثل : لما ( النااية ، لام الأمر ، 

 . فعل مضارع مجزوم ب لم علامة جزمه السكوننشرح : 

 

 

 



 

 علامات الإعراب الأصلية 
 

 

 :تقسم علامات الإعراب الي قسمين 

 

 علامات أصلية                     علامات فرعية 

 

 الرفع                             النصب

 

 علامات الإعراب الأصلية اي      

 

 الكسرة                 السكون                  

 

  مثل :علامة رفع للأسماء والفعل المضارع الضمة :  -

 ) المعلم / اسم ( بارع   المعلم **  

 مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة .: المعلم 

 ) يشرح / فعل مضارع ( المعلم الدرس        يشرح ** 

 فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة . يشرح : 

 

 



 

 مثل :علامة نصب للاسم والفعل المضارع المنصوب الفتحة :  -

 ) التفاحة / اسم (التفاحة  أكل محمد ** 

 مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة .التفاحة : 

 ) تصوم / فعل مضارع (رمضان خير لك تصوم ** أن  

 فعل مضارع منصوب بأن وعلامة نصبه الفتحة .   تصوم : 

 

 مثل :علامة جر للاسم فقط ، الكسرة :  -

  المدرسةذاب محمود إلي *** 

 حرف جر       اسم مجرور وعلامة جره الكسرة .      

 

علامة جزم الفعل المضارع الصحيح الأخر فقط ،  السكون : -

  الفلسطيني عن وطنه  يتنازللم مثل : 

 . وعلامة جزمه السكون لمفعل مضارع مجزوم ب يتنازل : 

 

 

 

 

 

 

 



 

 من علامات الإعراب الفرعية  
 

 

 

 الواو   

 الياء                                                   

 علامات الإعراب الفرعية اي        

 

 

 الألف               

 

  : علامة رفع فرعية في جمع المذكر السالم . الواو 

 بارعون  المهندسونمثل : 

مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر المهندسون : 

 سالم .

  

  : وجمع المذكر ى علامة فرعية في نصب وجر المثنالياء

 :السالم مثل 

 ينوقفالمتكرم المدير مثل : جمع المذكر السالم نصب الياء في  -

 



مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع المتفوقين : 

 مذكر سالم .

 مثل :  ، جر جمع المذكر السالم الياء في  -

   "رجال صدقوا ما عاادوا الله عليه المؤمنين من "قال تعالى 

 اسم مجرور علامة جره الياء لأنه جمع مذكر سالمالمؤمنين :   

 

 جميلتين  قصتينقرأت مثل : ،  ىالياء في نصب المثن -

  ىمفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثن قصتين :

 

 الصورتين  نظرت إلى : مثل، ىالياء في جر المثن -

 . ىاسم مجرور وعلامة جره الياء لأنه مثنالصورتين : 

 

  :  علامة رفع في المثنى  الألف، 

 تجريان  عينانفيها  مثل : 

 رفعه الألف لأنه مثنى .مبتدأ مؤخر مرفوع وعلامة عينان : 

 

 

 

 

 

 



 علامات البناء    
 

  الاسم المبني : او الاسم الذي لا تتغير حركة آخره بتغير

 العوامل الداخلة عليه .

 من الأسماء المبنية :  -

 الضمائر جميعها  -1

) اللذان / مثل : عدا الملحقة بالمثنى ما الأسماء الموصولة  -8

 اللتان / الذين / اللتين ( .

) اذان / مثل : الملحقة بالمثنى  أسماء الإشارة ما عدا  -3

 اذين / ااتان / ااتين ( .

الفعل الماضي الذي لم يتصل بضمير رفع يكون مبنيا  على _ 

 سمع ، أكل ، ذاب ، خرج ، دخل ، فهم ، شرح .مثل : الفتح ، 

 

 السكون 

 

 الفتح                                      

 علامات البناء اي      

  

 الكسر                    الضم 

  

 تم شرح الدرس بالتفصيل في درس الاعراب والبناء ملاحظة :    

 8478790050جوال /   يا ر إعداد / أ . لينا زكي أبو

 


